

# La Almudaina

HOY EN LA ALMUDAINA... AVISOS Y NOTICIAS

## PALMA

**Muñidos**—Lo han sido por el Alcaide algunos basureros que, a pesar de repetidas advertencias, han continuado contraviniendo las disposiciones de dicha autoridad.

**Curado**—Lo fue ayer en la Casa de Socorro un individuo que, trabajando en unas obras, se había caído, produciéndose varias contusiones.

**A Cabuchinos**—Ayer fueron conducidos a Capuchinos dos muchachos por haber roto a pedradas algunos cristales de un farol del ensanche.

**Notas taurinas**—La empresa nos comunica que la novillada, que tenía que efectuarse el 31 del actual, no podrá celebrarse hasta el 7 de Septiembre por tener la fecha comprometida «Omedito» en Valencia, «Granero» en Legroño y «Negrete», en Alicante.

Tiene la empresa ajustados para los meses de Septiembre y Octubre a los novilleros «Herreir», Paco Baró, «Mitapozuelo», «Orells», «Belmontito III» y Natalio Carrion.

**Sorteo**—El Circolo de Bellas Artes, Sección del Veloz Sport Balear, ha acordado celebrar un sorteo de dos lotes Serie B. y uno Serie C. el día 28 Septiembre próximo.

## GRAVE CONFLICTO

### La industria del calzado

Protesta contra el impuesto de exportación.—¿Cierre de los talleres?

La reciente Real Orden del Ministro de Abastecimientos imponiendo un gravamen de 30 pesetas por kilogramo, en concepto de exportación, sobre las pieles y calzados ha levantado general protesta entre los industriales de calzado de esta isla, por entender que ella representa la ruina de dicha industria, ahora floreciente como nunca.

Con el fin de tratar de dicho asunto, se reunieron ayer tarde en el local de la Unión Industrial unos sesenta fabricantes de calzado entre los de Palma y de los pueblos de la isla.

En dicha reunión que presidió el Presidente de dicha Sociedad don Juan Rosselló, expusieron los reunidos la grave situación en que los dejó este nuevo impuesto, cuyo golpe no podrán resistir viéndose obligados a cerrar sus talleres.

Conviniéron en visitar al Gobernador para exponerle sus razones e interesarle que se retirara el impuesto, pues de lo contrario se verán obligados a paralizar la industria, cuyo cierre desde luego anunciarían.

Realizaron los reunidos el acuerdo, siendo recibidos en seguida por el señor Diez.

Escuchó dicha autoridad sus razones y les efectuó telegráficas en seguida al Ministro, aconsejándoles que le facilitaran una nota escrita en la que hicieran constar el número aproximado de fabricantes de la isla, número de empleados aproximados en la industria y número de pares que se fabrican diariamente.

Así prometieron hacerlo los fabricantes reuniéndose nuevamente en el local de la Unión Industrial.

Hablamos más tarde con uno de los industriales quienes nos manifestó que la disposición del Ministro, de no rectificar, causará la ruina de dicha industria en Mallorca.

Actualmente, nos añadid, hay empleados en dicha industria más de tres mil obreros que representan más de cien mil pesetas semanales de jornales y asciende a más de un millón de pesetas, la cantidad que se invierte en materiales.

De modo que la paralización de la industria no solo dejaría sin trabajo a unos miles de obreros, que ganan todos ellos buenos jornales, sino que repercutiría en otras industrias como la de tenerías, hilados, manufacturas, etcétera, etc.

Nosotros, nos añadid nuestro interlocutor, podremos esperar a cerrar las fábricas uno ó dos días, pero no más; de modo que el sábado el Gobernador no ha recibido contestación al telegrama, que esperamos cursará esta misma noche, el lunes cerraremos esta misma fábrica, pues hoy ya tenemos órdenes de Francia de suspender los pedidos que nos tienen hechos.

Por lo tanto, el conflicto es grave y de graves consecuencias.

Nosotros, en la nota facilitada al Gobernador, le exponemos con detalles la importancia y gravedad de las consecuencias y nos comprometemos a

fabricar cuanto calzado sea necesario para el consumo nacional, en la parte proporcional que nos corresponda dada la importancia de nuestra industria en relación con los fabricantes de toda la Península española.

He aquí copia del telegrama que los fabricantes de calzado dirigieron al Ministro:

«Reunidos todos los fabricantes de calzado de Mallorca en la «Unión Industrial» para tratar de la R. O. que acaba de promulgarse el Gobierno gravando la exportación de calzado al extranjero en 30 pesetas kilo han apreciado el grave trastorno que esto lleva a su industria al extremo de representar su ruina ya que dicha exportación equivale a un setecientos por ciento de lo que producen y tendrían que cerrar sus fábricas dejando en el mayor desamparo a más de veinte mil personas que tienen ocupadas. Ante un estado tan desesperado acuden respetuosamente a V. E. suplicando deje en suspenso la implantación de dicha R. O. Si el ánimo que le ha inducido a dictarla ha sido el temor de que España quede desabastecida, nos comprometemos, en la parte proporcional de nuestra producción a surtirla de todo el calzado que este me necesario, en la seguridad que no ha de faltarle a la nación ya que, como queda dicho, se fabrica un setecientos por ciento de exceso sobre su consumo, que es una verdadera riqueza y fuente de ingresos que se malogran sin beneficio para nadie»

La citada Comisión de fabricantes de calzado visitó en Son Roca al general Weyer y a su hijo el Senador por Baleares don Fernando, así como a los otros representantes en Cortes que se encuentran en esta ciudad, a los cuales explicaron el conflicto que amenaza a dicha industria y solicitaron su apoyo para las gestiones que en defensa de la misma han iniciado.

## EN FELANITX

### Curso de perfeccionamiento para maestros

Día 17 (13.º del curso).—Siempre deberemos agradecer al Económico, al Rdo. señor Barceló, capellán del Santuario de San Salvador, así como a la comunidad toda, por la buena hospitalidad y atenciones que nos dispensaron durante nuestra corta estancia con ellos. Con gusto consignamos este dato. La niebla nos impidió contemplar uno de los más ricos panoramas de Mallorca, que se domina desde San Salvador. Así que nos despedimos de la Comunidad y del señor Barceló, emprendimos la marcha hacia Santueri, donde se conserva el castillo del mismo nombre. Siguiendo por pendientes, rapidísimo unas veces, y pronunciadas subidas otras, avanzamos hacia aquellas moles gigantesca, que tiene a su planta extensa alfombra de verdes matices. Nos acompañaba el distinguido Arquitecto señor Forteza, gracias al cual tuvimos ocasión de escuchar minuciosa descripción de la época y gusto arquitectónico a que pertenece dicho castillo, así como las modificaciones sufridas desde la época romana. De la cristiana sólo se nota el portal de la fachada Santueri es el castillo mejor conservado de Mallorca.

Terminada la explicación del señor Forteza regresamos a Felanitx bajo un sol abrasador, y satisfechos de conocer nuestras joyas mallorquinas, aunque sea a costa de sacrificios.

Por la tarde continuó el señor Forteza sus lecciones sobre Arquitectura explicando el tema «La casa mallorquina» y «Casas señoriales de Palma». Quisiéramos disponer de tiempo y espacio suficiente para tratar como se merece la acabadísima labor del señor Forteza, la cual revela un trabajo concienzudo.

Dice que la historia de la casa es la historia de la humanidad.

En los recientes desentramientos de Capuchino puede verse la génesis de la habitación petra mallorquina.

Los peñascos, primeros pobladores de Mallorca, levantaron los célebres talayots. Los griegos dieron la casa a las razas civilizadas. Desde Pericles ésta ha evolucionado muy poco. Habla de la casa romana, y de la árabe no queda, dice, nada concreto. Hablando de la casa romana dijo que tenían uno ó dos pisos, según las casas, y terrado durante dos ó tres siglos.

En la edad media se formaron barrios divididos por edificios, las calles eran estrechas, y avanzaban hacia el centro de la calle desde el primer piso.

Relata la fundación de 1403, en la que murieron unas 5000 personas y quedaron destruidas 1.000 casas. Describe la «casa pagana».

Terminó describiendo en general y particularmente cada una de las casas señoriales y palacios de Mallorca.

Recordó que nuestra isla ha tenido épocas de enviable desarrollo comercial. El comercio mallorquina del siglo XIV tuvo una importancia grandísima. Los comerciantes de aquel tiempo eran comerciantes levantinos que se establecieron en nuestra isla, destinando los capitales a edificar los suntuosos palacios que podemos contemplar en nuestra ciudad y habitantes de los predios mallorquines.

Entre los palacios descritos debemos citar los de Olesa, de Burques, Zaforteza, del Marqués de Vivot y del de Solleirich.

Ilustró sus explicaciones con bien presentados croquis. Una merceda salva de aplausos sonó al final de su trabajo.

Corona la labor de hoy el odontólogo

don Ignacio F. Rey, con la lectura de un interesante trabajo sobre «Higiene de la boca», conocimiento de los más importantes, así como de los más deseados. De él entresacamos las siguientes importantes notas: Para que la digestión sea completa y rápida es preciso una lenta masticación. Para estudiar y corregir las diversas anomalías dentarias se ha creado la disciplina especial llamada Ortodoncia, que va alcanzando gran desarrollo sobre todo en América. Es un hecho comprobado que muchos casos de «pendientes» artritis, reumatismo, ticsas gástricas e intestinales, congestión del hígado, enfermedades del corazón, de los ojos y oídos, indigestiones, y muchas afecciones nerviosas han tenido su origen alrededor de los dientes.

Una de las enfermedades principales de la boca es la carie. En Alemania y EE. UU. se la considera una plaga social. En Nueva York el 80 por 100 de faltas de asistencia de los niños a clase son debidas a enfermedades de los dientes. La carie es afección muy antigua, hallada ya en las momias de Egipto. Según Majitot de 1.000 caries 583 corresponden a mujeres y 417 a hombres. En el desarrollo de las caries influye la edad y la alimentación.

Para la limpieza de la boca debe emplearse cepillo fuerte, de hueso, cuya forma se ajuste a la arcada dentaria, frotándose bien los dientes en sentido vertical y horizontal sobre todo la noche. Será individual, se desinfectará con frecuencia y se tendrá en sitio seco resguardado del polvo. Con el cepillo se usará un dentífrico, que no contenga sustancias cáusticas ni sea ácido, sino alcali. El mejor es a base de jabón. Los restos de comida que quedan después de pasado el cepillo se sacarán con un hilo de seda encerado. Los palillos limpiadores deben suprimirse por completo. Los maestros deberán tener nociones de higiene dental para inculcarlas a los niños. En todos los países adelantados existen clínicas dentales escolares. También tienen sus dentistas inspectores, los cuales examinan dos veces al año la boca de cada niño, anotando el resultado en una ficha especial.

En España se hace algo en este sentido, pero hay que vencer muchos obstáculos, como la incultura general, la falta de filantropía entre la gente rica, municipios y diputaciones pobres y un Estado que siempre cierra las cajas del tesoro para provechosos servicios de Sanidad. En nuestra patria existen miles de personas al año a causa de enfermedades de la boca y un 40 por ciento de sus tuberculosos no serían si cuidasen de la higiene de su boca.

En Madrid funciona una Clínica, el Ayuntamiento de Barcelona sostiene diez plazas de dentistas, y el de Palma uno, que tiene consulta una hora cada dos días.

Los maestros podrán explicar una vez por semana higiene de la boca, e inspeccionar mensualmente a los de sus discípulos, valiéndose de un espejo, unas pinzas, una sonda y anotar en cada ficha las anomalías halladas. Al final de su trabajo el señor Rey fué largamente aplaudido.—Un cursillista.

### Las subsistencias

**El aceite**  
Ayer, conforme anunciamos empezó a expenderse en los bajos de la Casa Consistorial y en el catalfo del Borne el aceite adquirido por el Ayuntamiento para la venta directa al vecindario, al precio de tasa.

Este mañana a las once se reunieron los vendedores de aceite de esta capital para protestar de la resolución del Alcalde de vender directamente el aceite adquirido de los pueblos.

Uno de los vendedores nos manifestó que tiene el propósito de proponer que una comisión visite al Gobernador para suplicarle que convoque a una reunión con los vendedores en el Gobierno civil para buscar el medio de solucionar el conflicto del abastecimiento de aceite en Palma a precio de tasa.

**La venta de carne**  
Desde hace varios días, por orden del Alcalde, se obliga a los carniceros a tener colocado en sus mesas respectivas un cartelón con las clases y precios de la carne que expenden.

Según parece, esta medida ha producido algún revuelo entre los carniceros del trust, agitando entre ellos el propósito de suspender la matanza. Nos consta que el señor Barceló y Caimari tiene tomadas las medidas necesarias para tener el mercado abastecido.

Por lo que respecta a ganado lo tiene ya asegurado y para la venta de la carne no le faltará tampoco ni personal ni material.

### El comité de compras de trigo

Ayer tarde a las seis y media se reunieron, en el despacho del Gobernador civil de la provincia, bajo la presidencia del Gobernador, el Alcalde señor Barceló y Caimari y los vocales del Sindicato Harinero señores Malet y Miró.

Al terminar nos manifestó el señor Diez que dicha reunión no tenía otro objeto que tratar de la disolución del referido Sindicato y la constitución del nuevo organismo titulado «Comité o Junta de Compras», conforme a lo recientemente ordenado por el ministro de Abastecimientos.

Han de formar dicho organismo un Diputado Provincial, que tendrá el cargo de Presidente, dos vocales del actual Sindicato Harinero, un representante de la Cámara Agrícola de

## CINE MODERNO

ACONTECIMIENTO CINEMATOGRAFICO  
ESTRENO de la notable e importantísima serie norte americana dividida en seis episodios

### SILVIA LA GITANA

Interpretada por la bella y genial actriz MARY FULLER. Además se proyectará la preciosa cinta en 4 partes «LA MUJER DEL SUEÑO» creación de FERNANDA FACCI y la cómica en 2 partes «CHARLOT VAGABUNDO»

Domingo a las 11. Cuarta jornada de LAS GARRAS DEL LEON.

Palma y otro de la de Felanitx y dos consumidores.

Mañana viernes, nos añadid, me ocuparé de la constitución de dicho organismo.

Con el fin de adelantar trabajo he dirigido un telegrama al Ministro suplicándole manifestase cuando llegará el vapor portador del trigo intervinido y la cantidad exótica que nos destina a esta provincia, a fin de que el nuevo organismo pueda tener preparado la distribución.

### La cuota militar

**La devolución**  
El «Boletín Oficial» publica la siguiente Real orden:  
«Excmo. Sr. S. M. el Rey (q. D. g.) de acuerdo con el Consejo de Ministros, se ha servido resolver lo siguiente:

- 1.ª Queda derogada la Real orden circular de 15 de Julio último («Diario Oficial» número 162), por la que se concede el plazo de tres meses para recogerse a la cuota militar.
- 2.ª Los que hubieren verificado el ingreso de los plazos correspondientes solicitarán su devolución por medio de instancia dirigida a S. M. el Rey.
- 3.ª A los individuos que hubieren hecho efectivo el importe de los gastos ocasionados al Estado, les será de vuestro por los Cuerpos en que hubieren efectuado el ingreso.»

### Concurso del himno agrario

Reunido el jurado calificador, nombrado por la Confederación Nacional Católica Agraria, ha acordado conceder el premio de 500 pesetas al trabajo presentado por don José Monje Martínez, residente en Astorga.

Ha sido por tanto adoptado como himno agrario de la Confederación dicho trabajo.

**«CORO»**  
Nuestras fuerzas, labriegos juntemos  
En cristiana y patriótica unión,  
Y a la lucha seguros marcharemos,  
Arbolando la Cruz por pendón.

No es nuestra lucha, lucha homicida,  
Lucha sangrienta, lucha voraz,  
¡Es para España fuente de vida!  
¡Para nosotros fuente de paz!

Son los arados nuestros cañones,  
Nuestras espadas las hoces son,  
Himnos de guerra las oraciones  
Que brotan puras del corazón.

«Unos por otros» trabajaremos,  
Que «Dios por todos» ha de mirar,  
Por cuatro amores combatiremos:  
Religión, patria, tierra y hogar.

Después del triunfo será la gloria  
Más esplendente que el mismo sol,  
Si alguno impide nuestra victoria...  
¡Ni es buen cristiano! ¡Ni es español!

### Certamen musical

Primera. La Confederación Nacional Católica Agraria concede un premio de 500 pesetas a la mejor composición musical que se presente, adaptada a la poesía que ha sido objeto del premio concedido a la letra del Himno Agrario.

Segunda. El plazo para la presentación de proposiciones concluirá el día 10 de septiembre de 1919.

Tercera. La presentación de originales puede hacerse a mano en las oficinas de la «Revista Social y Agraria», Amor de Dios, 4, o por correo certificado. Al que personalmente entregue los trabajos ó a la dirección que se indique por correo, se entregarán ó remitirán los resguardos oportunos, que servirán para retirar luego los originales no premiados, los cuales estarán a disposición de sus autores respectivos durante un plazo de treinta días, a contar desde el fallo del Jurado. Pasado este plazo, la dirección de la «Revista» inutilizará los trabajos que no se hayan retirado.

### De Porreras

Programa de las fiestas Cívico Religiosas que se celebrarán en Porreras en los días 24, 25 y 26 del corriente Agosto dedicadas a San Roque.

- Domingo 24, a las seis de la tarde grandes carreras de bicicletas.
- 1.ª serie para todos los corredores de la isla.—Primer premio, 15 pesetas, 2.º id., 5 pesetas.
  - 2.ª serie para todos los corredores

## GRAN DESTILERIA

del anis FLOR DE MALLORCA  
EL MEJOR DE LOS ANISADOS  
Especialidad del más superior de los licores

MARCA VERDAD estomacal  
y del aperitivo PALO ESBARRANCH y demás licores  
Viuda Esbarranch é hijos, Palma — En venta Colmados y cafés

## : Automóviles «Chevrolet» :

Los más ligeros y económicos, exposición permanente, entrega inmediata. Neumáticos todas medidas, alquiler de Autos.

AUTO GARAGE BALEAR, de Miguel Bestard Vich  
Avenida Alejandro Rosselló, 73

del pueblo.—Primer premio, 10 pesetas, 2.º id., un objeto de arte.  
3.ª serie para niños del pueblo.  
—1.º y 2.º premios, objetos propios de bicicleta.

A las 8 de la noche, música en la plaza.  
Día 25 a las seis de la tarde, grandes carreras pedestres de hombres, solo para los del pueblo, premios los de costumbre.

Al anochecer completas a las que asistirán las autoridades.

A las 10 verbena en la Plaza Mayor, gran concierto musical por la denominada banda «Filarmónica Porrerense» que tocará las mejores piezas de su extenso repertorio; el intermedio se dispararán grandes castillos de fuegos artificiales de la acreditada casa Espinós, de Reus, cuyo representante en Mallorca es D. Jaime Quetigias.

Día 26 a las 10, oficio solemne, asistirán las autoridades, estando encargado del penegrico el Padre don Jaime Castell Mora, del Oratorio.

A las 12 carreras pedestres para todos los corredores de la isla.—Primer premio, 10 pesetas. Carreras de caballerías, premios, los de costumbre.

A las 6 de la tarde concierto de música por la «Filarmónica» y a las 9 gran baile al estilo del país.

Por los preparativos que se están haciendo prometen estar muy animados todos los días las fiestas.—C.  
21 8 19

### Bibliografía mallorquina

«Hojas del sábado» por Miguel S. Oliver

Acaban de salir a la luz dos nuevos volúmenes—el III y el IV—de «Hojas del Sábado», la recopilación de artículos y otros trabajos de don Miguel S. Oliver, publicada por el editor don Gustavo Gili.

Contiene uno de ellos, titulado «La Herencia de Rousseau», lo más sustancioso de cuanto ha escrito don Miguel S. Oliver acerca de la influencia, vasta, honda, formidable, que ha ejercido el filósofo ginebrino en la formación del alma de la sociedad contemporánea y en la germinación y desarrollo de sus instituciones.

Existe un enlace tan íntimo, una compensación tan acabada entre la idea fundamental del primer artículo del libro que lleva aquel título y los que le siguen, a pesar de haber sido escritos en fechas que van del año 1907 a 1918 y con motivos, propósitos y aun estados de ánimo distintos, que su lectura, dominada por la unidad del pensamiento, llega a sugerir la idea de que existe también una unidad de plan.

La visión amplia, panorámica, grandiosa, así en el espacio como en el tiempo, de la trágica trascendencia de unos cuantos opúsculos, breves, concebidos con légitimas y convulsiones, en el camino de Viena, en medio de la trivialidad de la vida cotidiana, por un hombre «sin hogar, sin profesión, sin antecedentes literarios», que «había sido aprendiz, lacayo, amanuense, protegido de una dama vieja, secretario de un gran señor, copista de música», es el fruto, no sólo de copiosas lecturas, sino también de largas y profundas meditaciones sobre los principios, las teorías y los hechos que forman, y formarán seguramente durante mucho tiempo, el tejido poli-

tico, social y literario de la humanidad civilizada. Y por eso no cabe dudar de la honda y duradera impresión que la lectura de ese volumen producirá así a aquellos para quienes sea cosa nueva como a los que haya leído fragmentariamente todos los artículos que contiene.

El otro volumen, que lleva por título «Comentarios de Política y Patriotismo», conforme se apunta en una advertencia preliminar, está integrado por artículos propiamente tales ó sea por comentarios escritos al compás de la realidad política española, los cuales tienen por fondo los siniestros repletores de la guerra europea.

En conjunto, no solo constituyen como una natural continuación de los otros volúmenes publicados con los títulos de «La cuestión regional», «Entre dos Españas» y «El caso Maurras». Son además como un precioso compendio de las ideas fundamentales del autor en cuanto al patriotismo, a la psicología del pueblo español, a su política.

La visión clara, diáfana, de las realidades que Oliver posee, su sentido de las justas proporciones, su buena fe de siempre, su sinceridad, «que es mi única arma de combate», como dice el propio autor, le llevan a poner bien al descubierto y a describir con trazos energéticos los males que afectan a nuestra vida colectiva; pero, en verdad, jamás induce al descorazonamiento ni a la desesperación, antes bien levanta el espíritu con la nobleza de los propósitos y la indicación de los caminos y ejemplos a seguir.

Ni el vivo interés que despiertan los conceptos, ni la atmósfera de poesía en que los envuelve, ni la claridad con que los expone, venciendo de una manera admirable muchas veces las resistencias de la más rebelde profandidad, ni la magia del estilo, tan rico en matices sorprendentes y en exquisitas elegancias, y a la vez tan robusto, noble y elevado, pueden aparecer en atractivo a la superioridad moral que revela ese anhelo constante, ansioso, vehemente, de elevar el nivel político, social, intelectual, económico, ético de la sociedad en que vive. Y esa superioridad, que sólo distintivo de su larga vida de combatiente en el periodismo, se halla como compendiada e íntegramente en ese volumen: «Comentarios de Política y Patriotismo» que será leído también seguramente con vivísimo interés, no solo por quienes desconozcan la labor periodística del señor Oliver, sino por aquellos que habiéndola saboreado ya asiduamente quieran refrescar su espíritu en ese abundoso manantial de sincera, generosa y reflexiva ciudadanía.

### Centros

La próxima temporada

La empresa de los teatros Principal, Lirico y Balear tiene el siguiente programa para la próxima temporada:  
«El Lirico continuará cerrado por breves días, interin se hacen algunas obras de reforma en los pasillos y algunas dependencias de la sala. Probablemente abrirá de nuevo sus puertas mediados de septiembre empezando la temporada de atracciones, para la cual entre otros números tiene contratadas a las cancionistas Lola Morles, Antúfita Costa y Mercedes Serós, a las bailarinas Pilar Ivon, Narsida Minerva y Tórtola Valencia, y a las trou-



# TELEGRAMAS

## La paz

### Telegramas de Madrid

Madrid 20 a las 24

#### Los polacos contra los bolcheviques

Varsovia — Los polacos avanzan sobre el frente bolcheviquista. La derrota bolcheviquista ha sido completa en Volhyns, Rutenia y Blanca.

#### El gobierno del Archiduque José

Budapest — Los aliados no reconocen al gobierno del Archiduque José. Piden que sea constituido un gobierno elegido por el pueblo en unas constituyentes.

Ante esa negativa, se cree que el Archiduque José se retirará del Gobierno, para que se forme otro en el que entren todos los partidos interin convocan a elecciones.

Madrid 21 a las 17

#### Apoyo de Inglaterra para el avance sobre Petrogrado

Paris — Se dice que Inglaterra prestará todo su apoyo moral a Jadenih para que avance sobre Petrogrado.

#### Voluntarios alemanes contra Rusia sovietista

Paris — La prensa alemana dice que en la oficina de reclutamiento de Berlín se ha observado gran actividad de voluntarios para formar una flota de combate contra Rusia sovietista.

#### Telegramas de Barcelona

Barcelona 21 a las 23

#### Poincare continua el viaje por Alsacia

Paris — El Presidente Mr. Poincaré continúa el viaje por Alsacia, siendo aclamado en todas las poblaciones.

#### Misión americana a Armenia

Paris — Ha marchado la misión americana que va a Armenia, para estudiar la situación e informar antes que se resuelva sobre el protectorado de América a dichos países.

#### La paz con Austria

Paris — Le Matin dice que el día 30 se firmará la paz con Austria.

#### Lotería

Madrid 21 a las 13

En el sorteo de la lotería celebrado hoy ha salido premiados los siguientes números:

Con 150 000 ptas., el número 4584 despachado en Madrid y San Sebastián.

Con 70 000 pesetas, el número 9 mil 569 despachado en Madrid y Carmona.

Con 80 000 pesetas el número 16 mil 547 despachado en Madrid.

Con 2 500 pesetas han salido premiados los números: 24 094 despachado en Pontevedra, 5 043 en Almansa y Sevilla, 4 135 en Madrid y Barcelona, 4 431 en San Sebastián y Madrid, 18 377 en Madrid, 26 747 en Sevilla, 24 240 en Madrid, 19 137 en PALMA DE MALLORCA y Bibró, 24 183 en San Sebastián y La Línea, 21 674 en La Línea.

Nos vemos privados de enviar los demás números premiados con 500 ptas. por no admitirnos conferencias extraordinarias.

No sabemos a que obedece la medida; lo comunicamos para que se abaquen la falta, a esta agencia.

#### Cotizaciones

Madrid 21 a las 11

Interior	77 35
Interior fin de mes.	77 25
Amortizable 5 p 8	97 50
Amortizable 4 p 8	00 00
Banco de España	524 00
Compañía Tabacalera.	320 00
Francos	62 00
Libras	20 75
Exterior	77 00

#### Política

Madrid 21 a las 17

#### Hablando con el señor Sánchez Toca

El Presidente del Gobierno señor Sánchez Toca ha recibido a los periodistas manifestándoles que le había visitado una comisión del pueblo de Doña Santos (Burgos) para pedir al Gobierno que conceda una cantidad para atender a la reconstrucción del pueblo.

Que les había prometido tratarlo en consejo.

Añadió que había recibido un telegrama del Capitán General de Cataluña que revela mejores impresiones al Gobierno respecto de las huelgas, viéndose algo optimismo en la solución de todas ellas excepto la del ramo de construcción.

Dijo que el señor Amado vendrá en breve a Madrid.

#### Elecciones

El ministro de la Gobernación señor Bargas Muzo prepara un Real decreto para enviar a la firma de S. M. el Rey, sobre elecciones municipales; otro sobre la jornada de 8 horas y otros sobre convocatorias de elecciones parciales de diputados.

#### Llegada del Marqués de Lema a San Sebastián. Manifestaciones

Telegrafían de San Sebastián que en el segundo expreso llegó a dicha ciudad el Ministro de jornada Marqués de Lema.

Le recibieron el Presidente del Congreso, las autoridades, el Embajador de Londres, muchos diplomáticos y personalidades.

Desde Zumarraga le acompañó el Gobernador que fue a saludar al señor Bugallal que se trasladó a Cestona.

Ha dicho al visitarle los periodistas, que S. M. el Rey vendrá el día 31 del actual o el 1.º de Septiembre, para permanecer hasta mediados de Octubre en su caya fea cree que se habrán abierto las Cortes.

Sobre las declaraciones hechas por don Baldomero Argente, relativas al cambio del Gobierno para Octubre, dijo que ni negaba ni afirmaba.

Sobre Mariuecos dijo que cree que puede haber alguna agresión, pero las informaciones que vienen son exageradas.

#### Noticias sueltas

Madrid 20 a las 24

#### Vacaciones abreviadas

Para adelantar los trabajos de confección del presupuesto, el ministro de Fomento ha dispuesto que el día 5 de septiembre caduquen todos los permisos y licencias concedidos a los funcionarios de su departamento.

Madrid 21 a las 17

#### La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica una Real orden prorrogando por un mes el plazo para que eleven las Universidades los estatutos para la autonomía universitaria y los apruebe el Gobierno.

Ora autorizando a las Comisiones mixtas para conceder prorrogas para la incorporación a filas.

#### Visita al Director General de Correos

Esta tarde visitó al Director General de Correos una comisión de oficiales del Cuerpo para agradecerle la pronta aprobación de las plantillas.

#### Promesa de don Alfonso

Comunican de San Sebastián que en la visita que hizo S. M. el Rey a los sumergibles, prometió al Comandante de la escuadrilla bajar al fondo del mar en un submarino durante las próximas maniobras.

#### Accidente taurino. Dos muertos

Dicen de Pamplona que se celebró una corrida en el pueblo de Valtierra. Durante la lidia se cayó el tablado y resultaron muertos un hombre y una mujer y bastantes heridos.

El mayoral de la ganadería de los toros que se lidiaban, se cayó en el corralillo donde estaban las reses siendo cornado, hiriéndole gravemente.

#### En la Audiencia de Orense. Un reo intenta agredir el Tribunal

Comunican de Orense que se celebró un juicio oral contra Maximino Varela por homicidio.

El Tribunal le condenó a 14 años de presidio.

Al serle leída la sentencia el reo se abalanzó sobre el Tribunal cuñiéndose en mano, pero luego desistió de la agresión marchándose por la puerta principal a la calle en medio de gran expectación por parte del público.

La benemerita lo alcanzó conduciéndolo de nuevo a la Audiencia.

Dicho procesado tiene pendientes 7 causas de atentado, hurto y robo.

Durante el juicio insultó al Jurado haciendo protestas de honradez.

#### Sobre el estado social de Valencia

Las noticias que se reciben de Valencia revelan impresiones optimistas acerca del estado social de dicha ciudad.

#### Huelga solucionada

Desde Sevilla comunican que ha quedado solucionada la huelga de carpinteros, aceptando las bases propuestas por los patronos a los obreros.

#### Regatas

Desde San Sebastián dicen que se celebraron regatas de balanderos tripulados por señoritas, ganando el primer

premio, consistente en la copa del conde de Címera, la señorita Lazagasti y la copa de Honor, en el torneo nacional, el señor García Díez Rivero.

#### MENCIONES

Barcelona 21 a las 23

#### Contra los especuladores

Paris — El Gobierno continúa mucho en las medidas adoptadas contra los especuladores para reducir la carestía de la vida.

#### Se desconoce el paradero del avión «Goliath n.º 1»

Paris — El Gobierno ha pedido a las autoridades de Dakar si saben noticias del avión «Goliath n.º 1» habiendo recibido un telegrama que dice: «En Dakar se recibió un radiograma de los aviadores que estaban entonces a cien kilómetros de Dakar no sabiendo se nada más».

Se supone que deben haber tenido necesidad de aterrizar en un punto lejano de Dakar y podría ser que pasaran días y quizás semanas sin saberse nada por la falta de comunicaciones.

#### El Sha de Persia en Constantinopla

Constantinopla — Ha llegado a esta capital de Sha de Persia, a bordo de un cuervo inglés.

#### La cuestión de Méjico

Nueva York — Mr. Wilson, ante la gravedad de la cuestión de Méjico se ha encargado personalmente de la dirección del asunto.

Ha sido redactada una nota en términos sumamente enérgicos que será dirigida a Carranza.

La detención del doctor Gonzaga por un grupo de bandidos mejicanos, ha complicado la cuestión, pues las medidas adoptadas por Carranza para la persecución de los bandidos no han dado resultado.

Una patrulla americana penetró en el territorio mejicano, persiguiendo una cuadrilla de bandidos que merodeaban por la frontera.

#### Incendio en Constantinopla

Constantinopla — Un incendio está destruyendo uno de los barrios ricos de la capital.

Las tropas aliadas trabajan para lo calizar el fuego.

Van quemadas más de cien casas.

CORRESPONSAL

#### Noticias de Barcelona

Barcelona 22 a las 22

#### El aumento de precio del pan

Hoy debía empezar a regir el aumento de precio del pan en cinco céntimos por kilo, pero bastantes panaderos han seguido elaborando el pan al precio antiguo, pues pretenden que el aumento sea de diez céntimos.

En este sentido han elevado un recurso al Ministro de Abastecimientos contra el acuerdo de la Junta Provincial de Subsistencias que solo les permite el aumento de cinco céntimos por kilo.

#### Un hombre muere quemado

Comunican de Manresa que se incendió una choza de unos viñedos, donde dormía un individuo llamado Mannel Pascual, de 76 años, que murió a causa de las quemaduras sufridas.

#### Villanueva a Ribas

El expresidente del Congreso señor Villanueva irá a recorrer la línea Ripoll Ribas, recientemente inaugurada, y a examinar las obras del trezo Ribas Puigcerdá, continuación de aquella línea.

#### Peticiones de los cilindradores

Se reunieron los obreros cilindradores, con permiso del Gobernador, y acordaron pedir que se establezca la semana de 44 horas de trabajo y 8 pesetas de jornal.

res, con permiso del Gobernador, y acordaron pedir que se establezca la semana de 44 horas de trabajo y 8 pesetas de jornal.

#### Corneta muerto de un tiro

En el cuartel de Jaime I al corneta Mariano González se le disparó el muser, alojándosele el proyectil en la ingle.

Fue conducido en estado grave al Hospital Militar y allí falleció.

#### Niños heridos de una perdigón nada

Dicen de Villafraña que, en el pueblo de Terrasola, tres niños, dos de ellos hermanos, de una familia de esta capital que verneca allí, encontraron una escopeta y jugando con ella se disparó y los perdigones hirieron en la cabeza a dos de los niños, que se encuentran en estado grave.

#### La Diputación de Lérida

Dicen de Lérida que la Diputación de aquella provincia aun cuando eligió Presidente no ha verificado la elección de comisiones, estando aun por constituir dicho organismo.

El Gobernador ha conminado con 25 pesetas de multa a los diputados que no asistan a la sesión y en caso de que reincidan los denunciará, por desobediencia grave.

#### Niño ahogado

En la desembocadura del río Llobregat se ha encontrado el cadáver del niño de 15 años que el domingo fué a bañarse con unos compañeros y desapareció.

#### Desde Mahón

Mahón 22 a las 9

#### Menorca contra los derechos de exportación de calzado

La Real orden del ministro de Abastecimientos gravando con 30 pesetas el kilogramo de calzado destinado a la exportación, ha soliviantado a Menorca entera por suponer la ruina de la mejor industria y la miseria de gran parte del elemento obrero.

Reunidas las representaciones del comercio, industria, entidades comerciales y obreras y de los Ayuntamientos de la isla en la Casa Consistorial de Mahón, han acordado pedir la suspensión inmediata de los efectos de dicha Real orden y su derogación.

Luego como protesta, el elemento obrero ha organizado hoy el paro general que secundarán el comercio, terminándose que surjan conflictos de orden público en caso de no derogarse dicha disposición.

#### A la hora de cerrar la presente edición, no habíamos recibido la conferencia de Madrid de las 24 que tenemos abonada.

#### CINE NUEVO

Instalado al aire libre SINDICATO, 207 Hoy grandioso programa 1.º y 2.º episodios de la preciosa serie en tres episodios

Los Escarabajos de Oro Interpretada por la gran actriz L. D. G. S. Compstará el programa otras interesantes películas.

Lunes próximo: 7.º y 8.º episodios de la grandiosa serie LA HIJA DEL CIRCO por Lucile y Conde Hngo.

#### Muchacho

de unos 12 a 14 años y como aprendiz de Droguería, se necesita. Informes «Casa Anunciadora». Pa. aclo, 8.

#### SE NECESITAN

buenas CALADORAS máquina y a mano. Marqués de la Fuensanta, 55, San Suárez

#### PISO

1.º y 2.º se desea alquilar en punto céntrico de la capital para despacho y casa particular. Ofertas al Director del «Grand Hotel».

#### Importante

Se desea Dependiente de Ferrería y Droguería, que sepa bien su obligación. Intil pr sentarse sin buenas referencias. Informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

#### Perro perdiguero

se halla detenido calle Vallori 23. Se entregará al que acredite ser su dueño.

#### Las subsistencias bajan

El almacén PALOU, Ada. A. Rosellón 21 vende a los consumidores GALINAS a 3 25 pts. Kilo. POLLOS a 3 pts., CONEJOS a 1 75 pts.

#### Cocinero

Se desea que sea bueno. Intil presentarse sin buenas referencias. San Jaime, 33

#### Academia Politécnica

SANCHO CALLE FORMIGUERA, NUM. 11 Idiomas, Bachillerato y Carreras Civiles y Militares

pas Los Mexicanos, Jey and José, Zozy and Willy y Hermanas Gómez.

Para la temporada de fiestas la empresa está en trato con un espectáculo nuevo en Palma y en enero debutará como de costumbre la compañía de opereta del Teatro Novedades de Barcelona.

En el Principal se inaugurarán las sesiones de cine artístico el 5 octubre, proyectándose siete películas de la eminente actriz Francesca Bantini.

A primeros de diciembre debutará una compañía de alta comedia española, estrenando las obras de más éxito de este año. Dicha compañía está dirigida por un actor muy celebrado y de gran cartel en Palma.

A fines de enero o primeros de febrero se celebrará una corta temporada de ópera italiana con elementos del Liceo de Barcelona, estrenándose «Les Walkyries» y «Los maestros cantores», de Wagner.

En el Balear se celebrarán sesiones de cines y varieté, desde primeros de octubre y a primeros de diciembre debutará una compañía internacional de Circo, compuesta en su mayoría de números nuevos en Palma contratados recientemente en el extranjero.

El Gobierno de la República cubana acordó, en vista de la importancia de Mallorca en las relaciones con aquella república, tanto de viajeros y trabajadores como comerciales, elevar a consulado de carrera, el de Cuba en Palma de Mallorca.

Al efecto nombró vice-cónsul en Palma a don José Z. Carballal y González y Cancellier del Consulado a don Carlos R. Gulgon y Dugour, cuyos señores han llegado hace varios días a Palma.

Les damos la bienvenida y nos alegramos que su actuación sirva para aumentar aun más las relaciones entre cubanos y mallorquines.

En la madrugada de ayer subió al Cielo en la finca «Versalles» de Porto Pi el niño Antonio Aguiló y Cáceres, después de breve enfermedad contra la que han resultado infructuosos los auxilios de la Ciencia.

El niño era el encanto de sus padres, el Doctor en Derecho y concejal de este Ayuntamiento don Juan Aguiló y doña Rosa Cáceres, a quienes enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

Ayer tarde a las seis tuvo lugar el traslado del cadáver a la última morada, cuyo acto se vio concurridísimo, poniéndose de manifiesto las extensas relaciones y el aprecio de que goza la distinguida familia del finado.

Han contraído matrimonio en la parroquia Iglesia de San Nicolás la bella señorita María de los Dolores Rovira Sellarés con el rico proletario don Lorenzo Roses Bermejo.

Fueron padrinos de la boda, por parte de la novia, su madre doña Emilia Sellarés, y por parte del novio, don Lorenzo Roses Borrás.

Actuaron de testigos: por parte del contratante, don Antonio Figueras y el propietario don Lorenzo Roses Siragusa; y, por la de la novia, don Miguel Ramón y su hermano don Mariano.

Bendijo la unión el tío del novio, Rdo. don José Borrás.

Desearnos a los recién casados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

El día 15, fiesta de la Asunción de María, falleció en la ciudad de Luchmayer, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, el ejemplar sacerdote, Rdo. don Tomás Mut y Catany, a los 53 años de edad.

El finado, desde hace varios años, desempeñaba el cargo de Conciliario del «Círculo de Obreros Católicos» y del «Pósito».

Ayer salió para Valencia nuestro estimado amigo y colaborador don Antonio Mulet.

A la avanzada edad de 82 años falleció en La Puebla confortada con los auxilios de la religión doña Antonia Amengual Payeras, de «San Morjós».

Fue en vida un modelo de madres y por su carácter afable se ganó las simpatías de cuantos la trataron.

Reciban sus hijos e hijas y especialmente su hijo político don Antonio Serra, veterinario, y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Han salido para Valencia y Barcelona don Francisco y don Osofre Forteza hijos del propietario de los «Almacenes Gaspar Forteza» de Manacor.

Para Ibiza y Valencia salieron ayer, en el vapor «Rey Jaime II», don José de Poggio, don Ernesto March, don Felipe Gómez, don Jaime Coustlier, don José Torres, don Augusto Villalonga y señora, don Joaquín M. Ruiz y don Joaquín Reig.

#### Cuestiones obreras

##### Una carta

Hemos recibido la siguiente carta: Sr. Director de LA ALMUADAINA. Muy señor nuestro: Le agradeceremos de cabida en el periódico de su dirección a las siguientes líneas:

Dándole gracias anticipadas por la atención nos ofrecemos suyos afectuosos q. e. s. m.

Por el Comité de la Casa del Pueblo. — El Secretario, Jaime Más. — V.º B.º — El presidente accidental, Antonio M.º Alzina.

Habiendo aparecido en LA ALMUADAINA del 15 del corriente una comunicación de los vocales de la Junta Local de Reformas Sociales, en la que se hacen varias afirmaciones que nos es de todo punto indispensable aclarar a

fin de que el público con su imparcial juicio pueda apreciar bien el caso: Hemos de hacer constar primero, que el mitin celebrado por la Casa del Pueblo el domingo 10 del corriente, en el teatro Balear, no fué llevado a cabo por algunos elementos de la Casa del Pueblo, sino con plenos poderes de todas las Juntas Directivas antes del acto y después también ha merecido la unánime aprobación de todas las Sociedades que conviven en la Casa del Pueblo.

Que el presidente del mitin no acusó de nuevo, sino que aclaró e hizo algunas consideraciones con motivo de la acusación de que había sido objeto el señor Solá.

Respecto al individuo que firmó el documento etc. etc., nosotros de momento no hemos de manifestar nada, sino que aun podría ser que se pusiera en claro el asunto y, si sucede, lo daremos a la publicidad.

Que el Comité de la Casa del Pueblo es por completo ajeno a la gestión de este asunto y que su intervención se ha reducido a ayudar a dar publicidad a las pruebas que reunian cierto número de garantías de veracidad.

Palma 20 de agosto de 1919. — Por el Comité de la Casa del Pueblo. — El Secretario, Jaime Más. — V.º B.º — El presidente accidental, Antonio M.º Alzina.

#### Los panaderos

Anoche se celebró en el Gobierno civil la anunciada reunión de patronos y obreros del ramo de panadería para quedar definitivamente de acuerdo respecto al establecimiento del descanso semanal; que, como es sabido, pretenden los patronos que sea en domingo.

Pero aun no quedó zanjada la cuestión, pues las representaciones presentes declararon que debían recabar de sus representados autorización concreta respecto a dicha cuestión; por lo cual acordaron reunirse nuevamente.

Según parece, es probable que se llegue a una avenencia en el sentido de que ningún día fulte al público pan, en las mismas condiciones que antes del establecimiento de la jornada diurna les era servido.

#### Los tranviarios

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas: «Esta noche, a las nueve, en el café «Ca's Sastrilla», de la barriada de los Hostalets, el concejal socialista don Lorenzo Bisbal dará la segunda conferencia sobre los motivos y desarrollo de la huelga de tranviarios»

#### Fiesta en el Molinar

Durante los días 30 y 31 del actual se celebraron en el Molinar de Llevant y punto conocido por «Els fortis» grandes festejos en honor de San Agustín.

El día 30 por la noche habrá baile de boleros en el punto expresado.

El día 31 por la mañana habrá regatas en botes a la vela y por la tarde carreras de bicicletas.

Por la tarde a las siete habrá baile como el día anterior.

#### CULTOS

##### Para hoy

Misa de San Juan de los Rios. Concluyen en San Jerónimo en honor de San Bernardo: Exposición a las siete; a las diez Misa cantada; por la tarde a las siete y media Rosario, Trisagio, Te Deum y reserva de San Divina Majestad.

##### Misa de la Cueva de Santa

A Nra. Sra. de la Cueva Santa en Santa Clara.

##### Para mañana

Empiezan en las Capuchinas dedicadas a Santa Rosa de Lima: Exposición a las siete; a las nueve Misa cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde a las siete y media Rosario, Trisagio, Te Deum y reserva de San Divina Majestad.

##### Misa de la Cueva de Santa

A Nra. Sra. de la Cueva Santa en Santa Clara.



# La Almudaina

Año XXXIV

Palma de Mallorca.—Viernes 22 de Agosto de 1919

Núm. 12.997

SEGUNDA EDICION



## DON JAIME ROS JULIÁ

HA FALLECIDO

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

— R. I. P. —

Su desconsolada esposa, hijos, hija, hijos e hijas políticos, nietos, hermanos, hermana política, sobrinos y demás parientes y la razón social **Ros Riera y C.<sup>a</sup> S. en C.** al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan asistir al rosario que se rezará esta tarde a las siete y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; como también al funeral que se celebrará mañana sábado a las once, en la parroquia de la Santísima Trinidad, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Sta. Fé, 16.

